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掌握饮茶安全法则——— 在阅读中识别自己———

茶与健康
□ 静清和

我认出许多熟悉的脸
□ 闫 红
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随即天降陨石，宋江叫
人挖出来一看，是个石碣，上
面皆是龙章凤篆蝌蚪之书，
人皆不识，解释权在谁手上

就很重要了。
有一个何道士，自称家中有密码本，

能翻译出来。宋江大喜，让他看了，何道
士说，这石碣前后都是梁山好汉的名字，
侧首一边是“替天行道”，一边是“忠义两
全”，众人都做惊讶、领悟状，呵呵，宋江
玩的是套路，诸将拼的是演技。

接着，宋江举办了一个菊花之会，将
山上山下的兄弟，不论远近，都召山上赴
宴，他也没有发表什么重要讲话，只是作
了一首词，叫乐和来唱，最后两句是“日
月常悬忠烈胆，风尘障却奸邪目。望天王
降诏，早招安，心方足”。这个菊花之会因
何而开，想来大家都已经明白。

武松先跳了出来，叫道：“今日也要
招安，明日也要招安去。冷了兄弟们的
心。”李逵睁圆怪眼，大叫道：“招安，招
安，招甚鸟安！”宋江当即要砍了李逵的
头，诸将当然要为他求情，宋江当然只能
赦免他，他对众人说：“我在江州，醉后误
吟了反诗，得他气力来，今日又作《满江
红》词，险些坏了他性命。”

这话差不多是威胁了，潜台词是，李
逵和我有这般交情，我还要砍了他，你们
试试看？他随后又放缓口气，对武松说：

“兄弟，你也是个晓事的人，我主张招安，

要改邪归正，为国家臣子，如何便冷了众
人的心？”

武松没有回答，鲁智深为他代言，
说：“只今满朝文武，多是奸邪，蒙蔽圣
听，就比俺的直裰染做皂了，洗杀怎得干
净？”

窃以为，这话是两层意思，第一层自
然是说朝廷黑暗。第二层怕是在说他们
自己，一日为匪，终身是匪，怎能轻易洗
白？无论是朝廷方面，还是他们自身的缘
故，都无法同乘一条船了。鲁智深说：“招
安不济事，便拜辞了，明日一个个各去寻
趁吧。”

武松的转变不难理解了，他到二龙
山落草，与鲁智深与杨志为伍，这两人在
体制内都曾有一席之地，一个是延安府
老种经略帐前提辖，一个是东京殿帅府
制使官，最终还不是跟他一样，以打劫为
生？鲁智深也许还会给武松讲起他的好
友林冲，八十万禁军教头，本事比武松
大，比武松还谨慎，又能忍，却落得家破
人亡，自己也险些送了性命。

“一枪一刀，博得个封妻荫子”，这是
一个多么天真感人的梦。犹如你遥望远
处灯火楼台，荧荧有光，心中羡慕，只有
在那里走过一遭的，才知道一样藏污纳
垢，朝不保夕。鲁智深与杨志的一路经
历，足以为草根武松开悟。

但武松说的没用，鲁智深说的也没
用，宋江才是梁山一把手，大权在握，众

人即便不以为然，也只能是“皆称谢不
已”。

宋江积极运作，走了名妓李师师的
后门，打动了宋徽宗，派来了招安代表。
梁山好汉成了朝廷可以利用的一支军事
力量——— 这也是他们自己期待的，被招
安不是目的，是过程，进入体制内，将一
身本领卖与帝王家，成为主流社会的赢
家，才是这个貌似桀骜的群体的终极追
求。

有什么办法呢？买家太少，皇帝做的
是垄断生意，他们并没有太多选择。

他们首先被派去迎战辽国，如天降
神兵，将辽军打了个落花流水。又被派到
江南战场上征讨方腊，这回就没那么顺
利，但见好容易攒齐的一百零八将，像秋
叶般纷纷凋零，三言两语间就能死掉好
几个，待到他们终于得胜归来，入京朝觐
的只有二十七人。

鲁智深没有回来，他在六和塔下的
寺庙中坐化了，“听潮而圆，见信而寂”，
花和尚自己成全了自己。在坐化之前，宋
江邀他进京，以“图个封妻荫子，光耀祖
宗，报答父母劬劳之恩”为诱惑，他拒绝
了：“洒家心已成灰，不愿为官，只图寻个
净了去处，安身立命足矣。”宋江又劝他
到京师找个名山大刹，当个僧首，“也光
显宗风，亦报答父母”，鲁智深也拒绝了：

“都不要，要多也无用。只得个囫囵尸首，
便是强了。”这话让宋江听得很不高兴。

如果说在遗失的《神农
本草经》中，有关于“得荼
而解毒”的确切记载，那
么，唐代陆羽在《茶经·之

事》一章中，不可能不去引用这一重要
论断。鉴于此，他在《茶经·之饮》中
只写道：“茶之为饮，发乎神农氏，
闻于周鲁公。”陆羽在表述茶的功效
时，也只引用了最早的《神农食经》
的记载：“荼茗久服，令人有力，悦
志。”可见，陆羽著书立说、修史治
学，对文献的引用和取舍，是非常严谨
缜密的。

陆羽《茶经》认为的，茶“发乎神
农氏”，这一观点，我是赞同并认可
的。在农耕刚刚萌芽的神农时代，古老
而聪敏的先民们，在寻觅到的一切能够
果腹的食物时，在比较试吃和遴选的过
程中，偶然发现了茶的存在，期间，
误吃有害植物或食物中毒的可能性，
都非常之大。那究竟谁是真正的神农
氏呢？个人以为，一定是试吃在第一
线，并随时可能付出生命代价的劳苦
大众们。其后，在长期的生活实践
中，总结出了丰富的食疗经验和心得
体会，然后冠以神农或者更伟大的黄帝
之名，意在溯源崇本，借以说明中国医
药文化发祥之早之崇高。《淮南子》说
得好：“世俗之人，多尊古而贱今，故
为道者，必托之于神农、黄帝，而后能

入说。”
万病之药首唯茶
在清代以前的《神农本草经》中，

虽然没有收录“茶”，也没有“茶解七
十二毒”的记载，但是，这并不会影响
到茶能解毒的正确性。我们知道，茶
之滋味的苦，决定了茶的寒性。茶能
解毒，首先体现在茶能以寒胜热，可
以祛除热毒；咖啡碱能够促进人体的
新陈代谢，加快体内有害物质的排出
速率。其次，茶是碱性的，可以中和
体内的酸性物质。第三，茶能杀菌、
消炎、抗辐射，可以通过沉淀作用，
祛除体内的铅、铬、汞等重金属的毒
害。

在远古时代以及中医传统中，曾经
药、毒不分。西汉以前，将“毒药”作
为一切药物的总称，故《周礼·天官冢
宰》中，有“医师掌医之政令，聚毒药
以 供 医 事 ” 的 记 载 。 古 人 意 识 里
“毒”，是广义的，旨在说明药物的偏
性程度。药之所偏谓之毒，并非我们今
天 所 讲 的 、 有 毒 害 作 用 的 狭 义 的
“毒”。《黄帝内经》有“毒药攻邪，
五谷为养”的记载。明代张景岳《类
经》也讲：“药以治病，因毒为能，所
谓毒者，因气味之偏也。”“病在阴阳
偏胜耳。”“大凡可辟邪安正者，均可
称为毒药，故曰毒药攻邪也。”

“荼茗久服，令人有力，悦志。”

基本可视为古人最早对茶叶功效的认
知，也是经陆羽《茶经》确认过的最早
记载。茶宜常饮，使茶汤的药理成分，
在人体内长期保持适当的稳定的有效浓
度，就是“荼茗久服”的意义。只有久
服，茶的保健和药理作用才会见效。持
之以恒，待以时日，茶叶中富含的钾，
会使肌肉有力；咖啡碱等物质会使血液
循环增强，并提高人体的新陈代谢功
能，所以“令人有力”。而生物碱的兴
奋作用、茶氨酸的镇静作用以及芳香物
质的醒神作用等等，协同共济，使茶表
现出良好的旷心怡神、四体同泰的“悦
志”的功效。从以上分析可以看出，古
人最早对茶的认知，并没有涉及更为深
刻的药用，仍仅停留在体验式的愉悦感
受层面。

东汉末年，华佗在《食论》中认
为：“苦荼久食，益意思。”华佗强调
的也是久服，从此以后，茶的药用滥觞
肇迹。茶的苦，主要是咖啡碱的滋味，
常饮苦寒泻火。心主神志，心火清则
头目明，提神醒脑。特别是茶氨酸，
降压安神，有促进大脑功能和神经生
长的良效。二者一阴一阳，相互抑
制，共同构成阴阳平衡的两个方面。
二者协同促进思考，改善记忆，故能
“益意思”。一阴一阳之谓道，咖啡碱
与茶氨酸二气相感，构成了茶之大道的
物质基础。

□ 本报记者 王 磊

因为济南和青岛的“双子城”地位，山东男
篮与青岛男篮的每次相遇，都会擦出激烈的火
花。尤其是巩晓彬转投青岛男篮之后，齐鲁德比
更加激烈。然而，本赛季第一场齐鲁德比，却注
定黯淡。

12月15日晚，山东男篮将在主场山东西王大
球馆对阵来访的青岛国信双星男篮。但是赛前一
天，球票的销售情况并不好，朋友圈里不少预定
了该场次球票的人，也在低价转票，但是很少有
人问津。齐鲁德比的气氛不浓厚，与两支球队如
今的境遇有很大的关系。

本赛季，山东男篮失去了丁彦雨航这样的明
星球员，球队整体战绩也比较一般，处于积分榜
中游。此前，即便是对阵广东队这样的劲旅，山
东男篮的主场也没有坐满。如今，山东男篮的情
况更加糟糕。最近两个客场，山东男篮损失惨
重，莫泰尤纳斯伤停三个周，古德洛克直接赛季
报销。

山东西王篮球俱乐部总经理纪民尚表示：“古
德洛克髌骨韧带断了，将无法参加剩余比赛，俱
乐部和队伍将一起应对困难时期，保障队伍尽快
正常比赛。”纪民尚还透露，俱乐部目前正在紧
急联系新的外援。此前，山东男篮一直与前外援
劳森保持密切联系，如今古德洛克的受伤，加速
了劳森的回归。目前，山东男篮正在与劳森就细

节进行谈判。至于大外援是否更换，俱乐部也在
讨论中。

即便山东男篮能够顺利签下劳森，他也无法
赶上齐鲁德比。对阵青岛队，山东男篮必须依赖
于国内球员。吴庆龙表示：“国内球员这时候必须
站出来，希望球员在困难面前更加努力，用团队
的力量去争取胜利。”

不过，全华班的战绩，恐怕难尽如人意。参
考同样全华班的八一队连战连败，山东男篮接下
来的战绩恐怕难求一胜。其实，最近两场对阵广
厦队和江苏队，山东男篮的国内球员就已经力不
从心。没有了外援之后，球队也失去了主心骨，
失去了求胜欲望。

青岛男篮的情况，也好不到哪里去。巩晓彬
离队之后，球队进行了大换血。新帅范斌执教
下，青岛男篮始终没有找到正确的道路。拥有吉
布森、约翰逊两名场均得分24分以上外援的情况
下，青岛男篮目前只拿到了5胜14负的糟糕战绩。
其中，最近三轮比赛，青岛男篮遭遇三连败。

好在青岛队并没有多少伤员，高尚、杨金蒙
都已经伤愈复出。青岛队现在要做的，就是尽快
让球队重新找回赢球节奏。目前，青岛队落后第
12名浙江队3个胜场。在常规赛只打了不到一半的
情况下，青岛队仍有机会去争取季后赛席位。

对于即将到来的齐鲁德比，青岛队的球员也
是信心满满。本赛季场均得分上升到12 . 4分的张
骋宇表示：“我们会调整好自己的士气，调整好自
己的状态，争取打好客场对阵山东队的比赛。”

据新华社北京12月14日电 CBA公司14日
在官网上发布公告，开出了公司成立后首张关
于“阴阳合同”的罚单。公告中表示：“近
日，CBA公司在调解青岛国信双星俱乐部与球
员德勒黑聘用合同纠纷过程中，发现双方存在

签订‘阴阳合同’行为。经调查认定，CBA公
司依照《中国男子篮球职业联赛纪律准则》相
关规定，对违规的青岛国信双星俱乐部、球员
德勒黑分别进行处罚。”

具体处罚决定如下：
对球员德勒黑处以取消2018-2019赛季CBA

联赛及2018-2019中国篮球发展联赛（CBDL）
参赛资格的处罚；对青岛国信双星俱乐部处以
核减联赛经费15万元的处罚。

CBA公司同时要求，鉴于双方签订的三年
合同存在“阴阳合同”，青岛国信双星俱乐部
与球员德勒黑双方解除合同，青岛国信双星俱
乐部补偿德勒黑人民币5125527 . 24元（税前），
并放弃收取德勒黑未来加盟其他球队时应支付
青岛国信双星俱乐部的培养费。

CBA公司在公告中也介绍了相关情况，称
经调查，青岛国信双星俱乐部与八一队原球员
德勒黑2018年夏天进行接触，双方于2018年8月
26日签署了由CBA公司统一订立的《中国男子
篮球职业联赛国内球员聘用合同》（简称《标

准合同》），并按照CBA联赛的相关程序要求，
完备了德勒黑注册在青岛国信双星俱乐部的手
续。9月，双方因球员伤病问题产生合同纠
纷、向CBA公司申请调解过程中，青岛国信双
星俱乐部提交了一份《标准合同》之后签订的
《补充协议》，其中内容与《标准合同》中的
相关条款相悖。

对于这起事件，CBA公司相关负责人对媒
体介绍了相关背景，该负责人表示：“从2017-
2018赛季，也就是CBA公司获得授权独立运营
联赛的第一个赛季起，CBA公司就着手规范球
员合同，因为这是CBA联赛提升职业化水平的
基石，在做好这项工作的基础上，其他很多方
面的改革才能顺利推进。CBA公司上赛季推出
了测试版《标准合同》，通过五类合同的细
分，对所有本土球员的工资结构和合同类型做
出了规划。同时围绕《标准合同》出台的相关
配套政策，对CBA联赛的注册、转会、报名、
球员工资、合同保障等一系列问题都明确了改
革和完善的方向。”

该负责人同时表示，CBA公司明确了球员
《标准合同》是联赛官方认可的球员与俱乐部
之间签订的唯一合同，所有俱乐部和球员必须
遵守。对于通过伪造、变更、隐瞒合同文书，
制作虚假证明文件等各种不正当手段掩盖事实
真相、弄虚作假的行为，《CBA联赛纪律准
则》中设置了相应的处罚条款。“CBA公司将
严格按照《联赛纪律准则》的规定，坚决维护
《标准合同》的权威性、严肃性、唯一性。在
《标准合同》推行过程中，CBA公司也将根据
联赛发展的实际情况，对《标准合同》本身进
行必要的补充和完善。”他说。

CBA公司透露，计划用三个赛季的时间，
全面导入正式版《标准合同》并完善相关配套
政策，保证联赛进入可持续发展的良性轨道。
CBA公司一方面将对合同违规行为继续采取零
容忍态度予以管理，另一方面将在中国篮协的
指导下，在俱乐部、球员、注册经纪人范围内
就相关配套政策进行细致讲解，消除疑问，确
保联赛改革整体部署按计划推进。

CBA公司开出首张“阴阳合同”罚单

德勒黑禁赛一赛季 青岛俱乐部被罚款

山东男篮今晚对阵青岛队

难兄对难弟，谁都输不起

据新华社华盛顿12月13日电 据当地媒体13
日报道，尽管美职篮（NBA）洛杉矶湖人队一
直想得到菲尼克斯太阳队前锋阿里扎，但是球队
却并不愿意使用鲍尔、英格拉姆、库兹马等新秀
进行交换。

当地媒体报道称，湖人一直想得到阿里扎，
以补强球队的实力，不过太阳队却在谈判中提出
了获得一位湖人新秀的愿望，而湖人认为鲍尔、
英格拉姆、库兹马等新秀的未来不可限量，是湖
人重建的核心，因此拒绝了这一提案。

此外，湖人一直在建议以一种三方交易的方
式各取所需，其中休斯敦火箭队一直非常活跃，
有愿望同湖人和太阳一起交易，不过三方交易的
提议遭到了太阳队的拒绝。

据新华社华盛顿12月13日电 据当地媒体13
日报道，美职篮（NBA）达拉斯独行侠队球星
诺维茨基在13日球队客场挑战菲尼克斯太阳队的
比赛中上演赛季首秀，出战6分钟，得到2分、1
个篮板。这也是“诺天王”为球队征战的第21个
赛季，从而创造了为单一球队效力时间最长的美
职篮纪录。

现年40岁的诺维茨基由于脚踝有伤，错过了
独行侠队本赛季的前25场比赛。

“美职篮的比赛节奏是非常快速的，我上一
场比赛是今年3月份打的，8个多月没打比赛，我
只能逐渐找回状态，这需要一个过程，我要慢慢
适应。”诺维茨基说。

除了诺维茨基，洛杉矶湖人队前球星科比退
役前曾为湖人效力20个赛季。

湖人队很想得到阿里扎
但不愿使用鲍尔等新秀交换

据新华社成都12月14日电 14日，记者从由
国际足球发展联合会（IFDA）在成都召开的新
闻发布会上获悉，IFDA世界传奇系列——— 2019
传奇杯足球全明星中国赛将于2019年3月22日至24
日在成都举办，来自意大利、巴西、法国、西班
牙等国的传奇足球明星将在3天的时间中展开9场
角逐。

据了解，2019传奇杯中国赛是由国际足球发
展联合会（IFDA）主办的一项国际性足球赛事。

“IFDA-阿根廷”主席克雷斯波介绍，比赛将采
用6人制室内足球赛，使用小组循环加淘汰赛制，
每场比赛上下半场各20分钟，共举办9场比赛。

克雷斯波介绍道，在2019传奇杯中国赛中，
由托蒂和巴乔领衔的意大利传奇明星队、卡卡领
衔的巴西传奇明星队、特雷泽盖领衔的法国传奇
明星队、普约尔领衔的西班牙传奇明星队、巴蒂
斯图塔领衔的世界明星队和马明宇领衔的中国传
奇明星队等6支球队将登场亮相。

传奇杯足球全明星中国赛明年3月在成都举办

效力单一球队21赛季
40岁诺维茨基创造NBA纪录

□CFP 供图
当地时间12月13日，美国纽约，电影《光之声》举办放映会，主演娜塔莉·波特曼出

席。影片讲述了一名歌手如何在一场动荡的国家悲剧后成长为超级流行巨星的故事。

□新华社发
这是2017年12月7日，当时效力于八一队

的德勒黑（中）与那时的山东高速队主教练凯
撒（右）在比赛中争执。

据新华社罗马12月14日电 欧足联14日给
AC米兰开出了自2014年财政公平法案启动以来
的最大罚单之一，罚款1200万欧元并且下两个赛
季欧战报名人数限制从25人减为21人。

欧足联裁定AC米兰罚款1200万欧元，且2019
-2020赛季和2020-2021赛季的欧足联下属赛事报
名上限减为21人。如果2021年6月30日前还不能满
足财政公平法案要求，AC米兰还将面临在欧战
赛事中被彻底禁赛的处罚。

今年6月欧足联裁定AC米兰队违反了球员转
会和工资支出监管规定，禁止AC米兰参加欧罗
巴联赛，之后AC米兰上诉至国际体育仲裁法庭
之后此案被发回欧足联重审。欧罗巴联赛13日最
后一轮小组赛32强球队全部确定，但AC米兰队
惨遭淘汰。

违反财政公平法案

AC米兰遭欧足联开大罚单

据新华社澳门12月12日电 澳门与内地合拍
的电影《太空2049》于12日在澳门科技大学举行
启动仪式，这是澳门回归后与内地合拍的首部科
幻电影。

《太空2049》讲述在2049年，新型载人宇宙
飞船“凤凰号”发射，开启人类太空移民计划。
在星际航行的过程中，“凤凰号”遭遇虫洞消
失，参与飞船研制的教授钟兴国集结各国航天人
展开了一场太空救援行动。

作为建国70周年及澳门回归20周年的献礼
片，《太空2049》致敬中国航天事业的飞速发展
和令世界瞩目的辉煌成就，预计将在2019年杀
青，并于澳门首映。电影特别邀请了包括杨利伟
在内的中国航天专家担任影片顾问，力求为观众
营造最真实的太空环境，打造将主流电影与科学
概念结合的精品科幻大片。

致敬中国航天事业

科幻电影《太空2049》澳门启动
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